
深圳市联赢激光股份有限公司

投资者关系活动记录表

股票简称：联赢激光 股票代码：688518 编号：2023-001

投资者关系

活动类别

£特定对象调研

□媒体采访

□新闻发布会

£现场参观

电话会议

□分析师会议

业绩说明会

□路演活动

£一对一沟通

参与单位名称

及人员
79家投资机构的119名投资者（详见附件1《与会机构清单》）

时间 2023年 4月 21日

地点 进门财经线上平台

上市公司接待

人员姓名

公司副总经理、财务总监、董事会秘书：谢强

公司董办主任、证券事务代表：黄帅宇

投资者关系活

动主要内容介

绍

第一部分：介绍公司基本情况

向调研人员介绍公司 2022年年度业绩情况：经营情况、财务数据解读、

研发投入与成果、订单情况、行业情况、员工情况等。

第二部分:提问交流

1.公司设立半导体子公司，希望后续做什么产品？以什么样的产品形态给客户

供应？公司后续发展战略定位？ 

答：联赢激光刚成立的时候最早进入的就是光通讯行业，光通讯行业的头

部公司基本上都是公司的客户，提供的产品主要是自产的 YAG激光器。因为光

通讯行业对加工精度要求很高，对激光器的能量输出的稳定性有极高的要求，

联赢的YAG激光器采用能量负反馈技术，激光输出稳定性好，能量波动在正负

3%以内，用联赢的激光器加工可以得到较高的良品率，所以我们在高端市场的

占有率比较高。但公司以前给光通讯厂家只提供激光器或者简单的二维、三维

工作台，设备价值量较低，单台约几十万的价格，所以光通讯业务体量不大。

现在设立半导体公司主要是围绕光通讯和半导体厂家，除了提供激光器以外，

把产品扩展到相关自动化设备，以高端光通讯器件贴片机为切入点，计划用

3-5年时间，设计研发高端 TO贴片机、COC贴片机、BOX贴片机、IC固晶机、

激光共晶机、划片机等多种IC加工设备。这些产品的主要领用领域包括光通



讯、传感器、激光雷达、大功率器件 IGBT、以及超高清显示设备等。    

公司定位没有变，主业还是激光焊接，只是把原来光通讯传统的业务做了

延伸，从激光器做到精密自动化。半导体业务独立设立子公司运营，公司控股

60%，40%由团队及公司管理层共同参与，算是公司新的尝试，希望让员工一起

参与，共享利益、共担风险去拓展产品线，让员工有更高的自主性、积极性做

新的业务。

2.光通信领域很多设备是非激光相关的自动化设备，公司在这方面的技术积

累，包括客户积累的程度上，未来公司会有什么优势？

答：光通讯领域并不是公司新进入的行业，与行业头部公司有多年的合

作，客户对我们有信任基础，联赢的激光器在光通讯行业有比较好的口碑。半

导体自动化设备确实和以往的焊接工作台有区别，所以公司引进了有经验的人

才加入，本身公司也有丰富的自动化、控制软件的设计生产经验。目前半导体

设备大部分采用进口设备，今后国产化替代是趋势，国产设备市场空间较大。

3.市场认为锂电产业链处于去库存、减产的状态，锂电目前的所处的周期怎

样？

答：锂电池的市场需求依然在扩大，这段时期原材料价格一直处于下降，

前期库存大的电池厂会有成本压力。原材料的大起大落会对电池厂家的生产节

奏、终端厂家的采购计划造成影响。从整体来说，原材料价格回归正常，对新

能源电池行业、汽车行业、储能行业是利好。所以去库存是一个阶段性的现

象，等到原材料价格基本稳定后，锂电行业仍会保持增长的趋势。

4.公司2022年锂电毛利率稳定，预计 2023年新增订单的毛利率水平怎样？

答:目前电池厂有阶段性的去库存、生产放缓的情况，会对上游的厂家带

来压力。上游相关厂家包括设备厂 2021年普遍产能不足，2022年都有扩产，

到2023年市场竞争会更激烈，销售端价格压力会更大一些，但成本端由于规

模效应也会有所下降。2023 年策略主要放在市场占有率方面、保证足够订

单，即使订单价格下降，通过规模化采购和标准化生产降低成本，来保证毛利

率不大幅下降。公司今年会更加重视市场规模和市占率。

5.公司在4680电池上已经拿到的量产线，客户反馈如何？近两年趋势？



答：量产线是今年签的订单，还没交付，量产的使用效果有待检验，前期

试验阶段效果不错，实验阶段的焊接工艺、良品率基本能够达到预期要求，目

前的公司量产线效率是行业内比较高的。可以达到 150PPM的节奏，下一代研

发的产品效率是250PPM。公司对46系列产品有信心，46系列电池生产的难点

在于焊接，而公司在焊接领域有较强的技术储备和丰富的工艺经验。只要客户

确定往 46系列产品方向扩产，公司有信心在焊接段拿到比较高的份额。

6.客户在国外建厂会对我们产生明显的设备拉动吗？

答：宁德时代在德国的工厂电芯和模组生产线里的激光焊接设备就是由公

司提供的。公司已经具备了按德国标准生产交付设备的能力与经验，这对承接

其他海外建厂的订单是有优势的。

7.公司在汽车领域主要做什么产品，今明两年能不能保持高增长？

答：汽车领域业务主要包括燃油车和新能源车两部分，燃油车方面主要是

提供汽车零部件激光焊接加工设备；新能源汽车方面主要是提供电机、模

组、pack等部件的焊接设备。未来增长主要还是看新能源汽车，新能源汽车

在轻量化要求下可能采用铝车身，由于铝材的物理性能，激光焊接的效果会更

好。如果未来汽车轻量化，铝车身的大规模使用，会增加对激光焊接设备的需

求。

8.公司最近产能如何、人员是否会大幅扩招？

答：公司经过去年的扩产，产能得到提升。生产场地方面：江苏基地三期

新建厂房 5.2万平方米，已于 2022 年下半年投入使用；惠州基地二期新建建

筑面积 6.5万平方米，其中生产厂房面积 3.8万平方米，已于 2022 年下半年

投入使用；深圳基地已于 2022年 12月开始建设，计划新建建筑面积 4.8万平

方米，其中生产厂房面积 3.2万平方米。

截至 2022 年年末，公司员工人数为 5,197 人，2022 年新增员工 1,680

人，比上年末增长了 47.77%。这是正式员工数量，不包括实习生，今年招聘

规模会比去年小，主要增加高素质人才。

备注 接待过程中，公司与投资者进行了充分的交流与沟通，并严格按照公司《信息

披露事务管理制度》等规定，保证信息披露的真实、准确、完整。没有出现未



公开重大信息泄露等情况。



附件1《与会机构清单》

序号 公司名称

1 Dragonstone Capital Management

2 Pinnacle

3 PinPoint上海保银投资管理

4 Piont72

5 Rays Capital Partners 睿思资本

6 Tiger Pacific Capital

7 Value Partners

8 百年人寿保险股份有限公司

9 北京泓澄投资

10 博颐投资

11 财通证券

12 大成基金

13 鼎萨投资

14 东方证券

15 东吴机械

16 方正证券

17 高盛

18 工银瑞信

19 光大保德信

20 广发证券

21 国华人寿保险股份有限公司

22 国联安基金

23 国融基金

24 国寿安保基金

25 国泰基金

26 國泰投信

27 海富通基金

28 海南鑫焱创业投资有限公司

29 海通国际

30 海通证券

31 红杉资本股权投资管理（天津）有限公司

32 华创证券

33 华泰柏瑞

34 华泰资管

35 汇泉基金

36 嘉实基金

37 江亿资本

38 进门财经



39 路博迈投资管理（上海）有限公司

40 民生证券

41 鹏华基金

42 鹏扬基金

43 平安大华

44 人保资产

45 人寿资产

46 瑞泉基金

47 山西证券

48 杉树资产

49 上海纺织（集团）有限公司

50 上海弘尚资产管理中心(有限合伙)

51 上海朴易资产管理有限公司

52 上海勤辰私募基金管理合伙企业（有限合伙）

53 上海申银万国证券研究所有限公司

54 上海世诚投资管理有限公司

55 上海彤源投资管理有限公司

56 上海益理资产管理有限公司

57 上海煜德投资管理中心（有限合伙）

58 尚雅投资

59 申万宏源

60 深圳市凯丰投资管理有限公司

61 深圳温莎资本管理有限公司

62 深圳正圆投资有限公司

63 天治基金

64 西藏源乘投资管理有限公司

65 阳光资产管理股份有限公司

66 易方达基金

67 涌德瑞烜（青岛）私募基金

68 远策投资

69 长安

70 长江证券

71 长信基金

72 招银理财

73 浙商证券

74 中航机械

75 中金公司

76 中欧基金

77 中信建投证券

78 中邮创业基金

79 中邮理财


